

Un chapitre nouveau est venu s'ajouter, celui de la bactériologie qui a modifié si profondément la compréhension de la tuberculose ; les auteurs indiquent les procédés employés pour la reproduction du tubercule au moyen des cultures, et l'étude de son développement.

L'étiologie de la tuberculose s'est trouvée complètement modifiée par la découverte de son bacille ; aussi le chapitre des *portes d'entrée de la tuberculose*, suivant l'expression consacrée, a-t-il reçu tous les développements qu'il mérito. Enfin une large place est accordée dans ce livre au traitement : il est admis aujourd'hui que la phthisie est curable, et les auteurs passent en revue d'une façon très complète les nombreux agents de la matière médicale et surtout de l'hygiène dont la thérapeutique dispose pour la lutte contre ce terrible fléau.

**Les stations d'eaux minérales au centre de la France.—**  
**LA CARAVANE HYDROLOGIQUE DE 1887 (1).** par le Dr de Pietra Santa et A. Joltrain.

Sous ce titre, la Société française d'hygiène vient de publier un intéressant volume sur la Caravane hydrologique qu'elle avait organisée au mois de septembre dernier, pour permettre aux médecins de visiter les stations d'eaux minérales du centre de la France.

L'ouvrage se divise en trois chapitres. le premier comprend la partie scientifique et les considérations générales sur la valeur thérapeutique des eaux et la climatologie ; le second contient le récit de l'excursion ; dans le troisième figurent les conférences faites dans chaque station par les médecins-inspecteurs et consultants.

C'est un livre écrit avec impartialité. Il sera consulté avec profit par tous les médecins, et lu avec intérêt par les malades et les touristes.

Ce n'est d'ailleurs que le commencement d'une série. La Société française d'hygiène doit, en effet, organiser chaque année une caravane analogue, de façon à permettre aux médecins de visiter toutes les stations de la France. L'excursion, cette année, sera faite dans les Vosges.

C'est la création d'un véritable cours d'hydrologie sur place, qui fait encore défaut dans nos Facultés de médecine.

Publications du *Progrès Médical*, Paris, 14 rue des Carmes.  
**Bibliothèque diabolique**, collection Bourneville. **Procès criminel de la dernière sorcière**, brûlée à Genève le 6 avril 1652, publié d'après des documents inédits et originaux conservés aux archives de

(1) Société française d'hygiène, 30, rue du Dragon, et Georges Carré, éditeur, 58, rue Saint-André-des-Arts.